

Christian BRUMTER, *Les Français en Inde, 1914-1962, histoire d'une décolonisation maîtrisée*, Préface de David Anoussamy, L'Harmattan, 2020, 701 pages.

Après avoir écrit une *Histoire des Français à Berlin, 1945-1994* (Riveneuve, 2015), Christian Brumter a consacré de longues journées de travail dans les Archives françaises (ANOM et Archives diplomatiques) britanniques et indiennes à étudier les Etablissements français en Inde. Grâce à ses vastes recherches, il nous offre une étude monumentale sur ces noms qui ont fait rêver des générations d'écoliers, avec une minutie dans le détail et une grande sympathie dans le propos.

L'auteur a choisi de présenter ses travaux selon un plan chronologique mais qui est aussi thématique : une première partie sur les grandeurs et faiblesses de l'Inde française : l'Inde solidaire des années 14-18 (les Pondichériens sont mobilisés pour défendre un pays qu'ils ne connaissaient pas, l'Inde consolidée des années 20, l'Inde française ébranlée des années 30 (sur le plan social avec les grèves, et politique, avec la percée du nationalisme), puis une deuxième partie sur la seconde guerre mondiale (là encore des Indiens sont volontaires pour libérer la France), puis une troisième partie sur le réveil et le triomphe du nationalisme indien dont les liens avec la guerre d'Indochine sont bien mis en valeur, enfin une quatrième partie sur la mutation de l'Inde française, avec les négociations qui devaient mener à l'intégration des établissements français à l'Union indienne. On apprend ainsi que les Franco-Indiens ont décidé de quitter les comptoirs : plus de 50 000 Pondichériens vivent aujourd'hui en France

Impossible de rendre compte de la richesse documentaire de cet ouvrage, tant il traite de sujets variés, par exemple les échanges fructueux entre les produits français de consommation courante (le vin !) et l'arachide pour les huileries de Marseille, la vie quotidienne, les rapports entre les castes, l'Église et la République, les progrès économiques et sanitaires, les rivalités politiques locales, les particularités des villes de Chandernagor et Mahé qui se révèlent comme des foyers d'agitation et demandent dès 1948 le rattachement à la nouvelle Inde indépendante. Finalement, c'est du temps du gouvernement de PMF que les négociations aboutissent en octobre 1954 à une cession *de facto*, mettant fin à 240 années d'administration française. L'ambassadeur Ostorog insiste pour que la passation des pouvoirs ne constitue pas un jour de deuil ou une défaite pour la France, à l'image de ce qu'avait été le comportement des autorités britanniques et de Lord Mountbatten. Bref, à la différence de ce qui s'est passé dans d'autres cas de décolonisation, celle de l'Inde française a été maîtrisée, sinon totalement pacifique. En raison des difficultés de l'édition, ce livre imposant de 700 pages ne comporte hélas ! pas d'illustrations et même pas de véritable carte, sauf sur la couverture du volume. Une édition illustrée serait la très bienvenue.